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Economía

Caficultura huilense conformó 
el Comité regional
n Más de 80 actores de este importante renglón productivo se dieron cita en Neiva, para llevar a cabo la conformación del 
Comité regional de Cadena del Café, que reúne representantes de los eslabones de producción, transformación, comercializa-
ción y exportación. 

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Gloria Camargo

Varias mesas de trabajo se 
llevaron a cabo en la ciu-
dad de Neiva, tras una 

convocatoria que reunió a más 
de 80 personas que hacen parte 
de la cadena del café en el depar-
tamento del Huila, esto con el fin 
de  avanzar en la conformación 
del Comité regional de Cadena 
del Café, con apoyo de la Secre-
taría de Agricultura y Minería De-
partamental. 

Frente al tema, Erika Almario 
Alvarado, secretaria técnica de 
la cadena de Café en el departa-
mento del Huila, señaló que “hoy 
culminamos con éxito la confor-
mación del Comité regional de 
la cadena de Café. La Secretaría 
de Agricultura realizó en primera 
instancia una convocatoria públi-
ca a todos los actores estratégicos 
de la cadena, en los cuatro eslabo-
nes; producción, transformación, 
comercialización y exportación”, 
indicó en primer lugar. 

Adicional, estableció que debi-
do a este trabajo, se puede califi-
car como un éxito, la asistencia de 
más de 80 actores del sector para 
conformar y elegir los represen-
tantes de los diferentes eslabones 
y conformar el Comité. 

Sin embargo, este no fue el úni-

co trabajo, pues añadió que “en el ejercicio de hoy 
se socializó el reglamento del Comité en el cual ele-
gimos dos cuerpos: Un cuerpo operativo, que es el 
equipo dónde estarán los actores que ellos mismos 
eligieron para que se reúnan de manera mensual y 
trabajar en pro del acuerdo de competitividad, es 
decir conformar ese plan estratégico o derrotero del 
sector café en el departamento. Allí trabajaremos 

desde ese cuerpo con el equipo 
central”, y añadió que “ellos tam-
bién eligieron los representantes 
que estarán en el otro cuerpo u 
otro nivel que será el equipo cen-
tral, que son los que se sentarán 
con el Gobernador y allí apro-
barán, promoverán y construirán 

las políticas y todo lo relacionado 
con el café en el departamento”, 
puntualizó. 

Producción
Tras una concertación de varias 

horas, Nancy Casas del munici-
pio de Palermo, exactamente de 
la vereda El Jordán, fue elegida 
como principal en este eslabón 
de la cadena.

Según la productora, “agrade-
ciendo a Dios y al Comité tam-
bién, conformamos este grupo de 
trabajo. Realmente vamos a se-
guir trabajando por una buena 
productividad del departamento 
del Huila”, señaló.

Con respecto a la importancia 
de este eslabón indicó que “la 
producción es la base primordial 
para que nuestros cafés que sean 
de origen y salgan de excelente 
calidad. Allí realmente es donde 
definimos la perfilación de taza, 
variedades y los diferentes proce-
sos que se hacen tanto en el cui-
dado, el manejo y el medio am-
biente”, puntualizó. 

Transformación 
En este eslabón, el caficultor del 

municipio de El Hobo, José Ninco 
fue elegido como representante 
principal, donde resaltó el traba-
jo en este aspecto para garantizar 
la más alta calidad y rentabilidad 
de las familias caficultoras del de-

En este trabajo, se desarrollaron las mesas de los eslabones de producción, transformación, 
comercialización y exportación.

En este 
ejercicio se 
socializó el 
reglamento 
del Comité 

y se eligió el 
cuerpo ope-

rativo, en pro 
del acuerdo 
de compe-
titividad, y 
el equipo 

central para 
propuestas 

con la Gober-
nación del 

Huila. 

Cabe recordar que según el Acuerdo Sectorial de Competitividad del Encadenamiento Productivo del Sector Cafetero en el Departamento del Huila, surge tras lo establecido en la Ley 811 de 2003.
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partamento. 
“En el eslabón de transforma-

ción estamos involucrados en 
toda la cadena y es una oportu-
nidad que se nos da para que a 
través de esos programas, de es-
tas políticas, por ley podamos sa-
car adelante el departamento del 
Huila en los diferentes eslabones 
de la cafilcultura. 

En todo momento, la transfor-
mación de la gran materia prima 
que produce nuestro departamen-
to, como es el café, es sumamen-
te importante. Como huilenses, 

debemos vincular ese eslabón y 
poderlo aprovechar, porque sola-
mente producimos materia pri-
ma y la estamos entregando en 
bruto para que otros sectores se 
aprovechen del trabajo que está 
haciendo el caficultor posibilidad, 
cuento tenemos la oportunidad 
de transformarlo”, concluyó.

Con respecto al ejercicio que se 
cumplió, indicó que es un buen 
ejercicio con buenas expectativas, 
pues los actores elegidos, son per-
sonas que trabajarán en pro del 
sector.  

Comercialización 
De otro lado, Eduardo Alarcón, caficultor del mu-

nicipio de Iquira, y quien fungirá como suplente 
en el eslabón de la comercialización, se refirió a las 
acciones puntuales en las que se enfocarán en di-
cho trabajo. 

“En lo que respecta a mí, la comercialización debe 
estar enfocada para el apoyo que se debe prestar al 
pequeño caficultor, pues como tal, en la mayoría de 
casos no se cuenta con ese apoyo al pequeño pro-
ductor”, dijo en primer lugar.

“Entonces nos toca salir a vender el café húme-
do y nunca podemos casi llevar el café a la calidad 
que realmente producimos como pequeños produc-
tores, por lo cual buscaremos el apoyo para poder 

comercializar y poder vender el 
café seco, ya sea a las cooperativas 
o a los comercializadores de la alta 
cadena”, puntualizó. 

Según Alarcón, este tipo de tra-
bajos son sumamente importan-
tes, razón por la cual destacó que 
se tomara en cuenta la participa-
ción de los pequeños caficultores 
de diversos municipios de todo el 
territorio departamental. 

“Por primera vez en los años 
que tengo trabajando con el café, 
tengo la oportunidad de al me-
nos dar a conocer una idea, una 
protesta, una inconformidad o 
mi opinión para contribuir con 
la comercialización, porque no-
sotros como productores lo ha-
cemos bien, pero en este aspecto 
en muchos casos nos quedamos 
cortos”, indicó. 

Acuerdo sectorial 
Cabe recordar que según el 

Acuerdo Sectorial de Competiti-
vidad del Encadenamiento Pro-
ductivo del Sector Cafetero en el 
Departamento del Huila, de la 
misma Gobernación, este traba-
jo surge en un primer lugar  tras 
lo establecido en la Ley 811 de 
2003 en su Art. 101. Parágrafo 2.

Dicha normativa estableció 
tras su promulgación que “por 
medio de la cual se modifica la 
Ley 101 de 1993, se crean las 
organizaciones de cadenas en el 
sector agropecuario, pesquero, 
forestal, acuícola, las Sociedades 
Agrarias de Transformación, sat, 
y se dictan otras disposiciones”.

Por lo cual, según desde el De-
partamento se establece el ob-
jetivo de “fortalecer la cadena 
productiva del sector cafetero, 
a través de un proceso diná-
mico de articulación, concerta-
ción, capacitación, investigación 
e integración en los eslabones 
de producción, transformación, 
comercialización, exportación, 
impulsado desde el Comité Re-
gional de la Cadena de Café, con 
el fin de fortalecer la productivi-
dad, competitividad y sosteni-
bilidad del sector, que además 
Involucra la promoción del tra-
bajo como eje transversal en la 
cadena de café. 

Cifras producción 
El departamento del Huila, 

durante el 2022, según la Comi-
té Departamental de Cafeteros, 
tuvo un crecimiento importante 
durante el 2022.

Cifras indican que durante 
el 2021, el Huila, logró hacerse 
a una producción de un poco 
más de 2.666.000 sacos de café, 
mientras que en el 2022 se re-
gistraron 2.704.000 sacos, lo que 
representó un crecimiento ligero 
del 1.39%. 

Con lo que respecta al valor de 
la cosecha cafetera en el depar-
tamento, también ha aumentó 
en la vigencia anterior. El Co-
mité, estableció que, de acuer-
do a las cargas y a los precios 
del café, el valor de la cosecha 
cafetera del Huila en 2021 fue 
de 2.7 billones de pesos, pero en 
2022 se mantuvo la producción 
y productividad, por lo que se 
valoró en $3.7 billones, es de-
cir, un incremento de $1 billón. 

En la conformación del equipo central se aprobarán, promoverán y construirán las políticas y todo lo relacionado con el café en el 
departamento. Fotos Gloria Camargo

Además en este trabajo, participaron diferentes instituciones, tanto públicas, como privadas y gremiales en pro del café. 

“Por primera 
vez en los 
años que 

tengo traba-
jando con el 

café, tengo la 
oportunidad 
de al menos 

dar a conocer 
una idea, una 
protesta, una 

inconfor-
midad o mi 

opinión para 
contribuir 

con la comer-
cialización”, 

Alarcón.  

En la foto, los principales y suplentes de los cuatro eslabones de la Cadena de Café.
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Neiva

Así está la atención 
en salud en Neiva

n A través de la au-
diencia pública de 
rendición de cuentas, 
la Empresa Social del 
Estado encargada de 
la atención de la pobla-
ción neivana, socializó 
los avances, logros y 
desafíos del proceso. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 
Por: Angélica Andrade Quimbaya

Si bien el país vive un mo-
mento crucial en todo lo 
que respecta al sistema de 

salud, toda vez que se ha plan-
teado la posibilidad de reformar 
la ley que lo rige, desde las re-
giones se continúan presentando 
retos y desafíos que, en ocasio-
nes, representan un alto nivel de 
riesgo en materia de financiación, 
cobertura, calidad y acceso, tecno-
logía y seguridad en los procesos 
de atención. 

En este contexto, tras la audien-
cia pública de rendición de cuen-
tas, el gerente de la Empresa So-
cial del Estado – ESE - Carmen 
Emilia Ospina, José Antonio Mu-
ñoz Paz, dialogó con Diario del 
Huila para presentar algunos de-
talles asociados con los desafíos, 
aciertos y acciones de mejora que 
beneficiarían a la población que 
habita en el municipio de Neiva.

“Expusimos ante la comuni-
dad los hechos y las realidades 
plasmadas en cifras, plasmadas 
en imágenes, que corresponden 
a cada una de las realizaciones 
que una entidad de una ciudad 
tan importante como la ciudad 
de Neiva, que es la ESE Carmen 
Emilia Ospina, realizó durante 
el año 2022. Una entidad de la 
salud debe enfocar su mayor es-
fuerzo en la prestación de servi-
cios asistenciales y las cifras dan 
cuenta de cómo un incremento 
en la atención de los pacientes 
a nivel ambulatorio y a nivel de 
urgencias, crecimos en la atención 
especializada, crecimos también 
en la prestación de servicios de la-
boratorio, de imágenes diagnósti-
cas, trabajamos muy fuertes para 

que, a través de las brigadas de salud, pudiéramos 
llegar a cada uno de los rincones de esta ruralidad 
de Neiva ya que algunos están muy retirados”, ma-
nifestó el doctor Muñoz Paz.

Sumado a lo anterior, hizo referencia al arduo tra-
bajo que todo el equipo de la institución viene de-
sarrollando para ofertar servicios integrales de salud 
que involucra aspectos relacionados con la entrega 
oportuna y completa de fármacos desde las farma-
cias en cada sede de la ESE, la humanización de la 
atención y la seguridad del paciente, puntos claves 
que contribuyen con el mejoramiento eficaz de los 
procesos en los que la calidad de vida, el bienestar 
y la dignidad humana son fundamentales. 

“Ninguna de estas situaciones de las que ya habla-
mos en la rendición se puede realizar si no tenemos 
a la mano una entidad estable financieramente, una 

entidad que se esmera por brin-
dar un buen trabajo administra-
tivo y asistencial y eso fue lo que 
se hizo en la jornada, mostrar un 
trabajo administrativo eficiente y 

enfocado a darle estabilidad ins-
titucional para que pueda prestar 
los mejores servicios y el desarrollo 
de proyectos que constituyó otros 
de los elementos de gran alcance 

“Seguimos 
trabajando 
por la ESE 
que es una 

entidad 
emblemática 
de Neiva, que 

debe conti-
nuar con la 
prestación 

de servicios 
de mediana 
complejidad 

y que tiene 
que entregar 

en funcio-
namiento 
el CAIMI, 

demostrando 
que es una 
institución 

pública 
que puede 
competir 
con altos 

estándares”, 
José Antonio 

Muñoz Paz.  

Opiniones
Para conocer acerca de las percepciones por parte de la co-

munidad, se identificó que cualitativamente coincide con lo 
socializado por el gerente en la entrevista, obteniendo que: 

“La atención en salud en la ESE Carmen Emilia es magní-
fica, es tan así que se están viendo las cosas, ya atienden 
especialistas y estamos esperando la apertura del CAIMI 
a finales de mayo para darle mejor funcionamiento a la 
ESE. La labor del gerente ha sido muy buena, se ha visto el 
trabajo bien hecho y con espíritu que se reflejan en los pro-
yectos realizados y la única sugerencia es para los usuarios 
de tal manera que nos digan las oportunidades de mejora 
y eventualidades que nos permita actuar oportunamente 
y así seguir brindándoles un mejor servicio, que informen 
de cualquier novedad”, aseveró Milciades Moreno Perdo-
mo, veedor nacional en salud e integrante de la asociación 
de usuarios de la ESE Carmen Emilia Ospina. 

“Con nuestra junta coincidimos que el trabajo y el ser-
vicio de la ESE ha sido satisfactorio, muy bueno y hemos 
trabajado mancomunadamente porque el gerente se ha 
prestado mucho para la atención a los usuarios en cuanto 
a recibir las sugerencias y las capacitaciones que también 
influyen en los pacientes y precisamente por eso estamos 
muy agradecidos por los grandes avances y la ESE ha cam-
biado totalmente. Antes había mucho problema, la comu-
nidad se quejaba mucho por la prestación del servicio, 
empezando por el tema de citas, ahora tienen un Contac 
center que es viable y eficiente”, opinó Fernando Suárez 
García, presidente de la Junta de Acción Comunal del ba-
rrio Gaitán, comuna 7. 

Entre el 31 de enero y el 30 de diciembre del 2022 la ESE Carmen Emilia Ospina realizó 23.027 que permitieron identificar las comunidades con mayor índice larvas. 

El cierre de las EPS en el Huila afectó considerablemente el ingreso presupuestal de la ESE Carmen 
Emilia Ospina. 
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para la infraestructura de las se-
des, incluyendo las de Fortalecillas, 
Aipecito, los avances que se han 
hecho de manera muy importan-
te en el CAIMI, de cara ya a este 
semestre que esperamos terminar 
la importante obra, dan cuenta de 
una rendición de cuentas en donde 
la prioridad fue la gente”, explicó el 
gerente de la entidad.

De igual manera, el profesional 
en mención aclaró que continúan 
trabajando de la mano de la gen-
te que es la forma de brindar una 
atención eficiente y oportuna, lo-
grar la estabilidad administrativa, 
mejores instalaciones, tecnología 
acorde con las necesidades del 
municipio y alcanzar la optimiza-
ción en la prestación de los servi-
cios hacia la comunidad neivana. 

Desafíos
Entre las principales situaciones 

que, de cierta manera, han afec-
tado la continuidad del acceso y 
la calidad de la prestación de los 
servicios están las relacionadas 
a la problemática que generó el 
gran inconveniente de salud pú-
blica de los últimos años, la Covid 
19, ya que los usuarios dejaron de 
asistir, ocasionando una brecha 
relevante en la continuidad de los 
procesos y, en el periodo inicial de 
la postpandemia, el impedimento 
fue la incertidumbre que dejó casi 
un año de confinamiento. 

“Sin duda la pandemia afec-
tó el cumplimiento de nuestra 
gestión. El 2022 fue un año post 

pandemia, un año en el que había que recuperar 
la confianza de la gente porque durante pandemia 
muchas personas dejaron de asistir a los centros de 
salud por temor, porque consideraban que podían 
contaminarse del virus, entonces perdimos bastante 
el control de pacientes con diabetes e hipertensión, 
muchos niños no volvieron para completar esque-
mas de vacunación y entrar en ese desafío tan im-
portante, recuperar la confianza de la gente, entrar 
en ese desafío de volver a reactivar todas las rutas 
fue algo definitivamente crucial”, aclaró el gerente. 

Igualmente, el doctor Muñoz Paz agregó que no 
solo la pandemia afectó el proceso, sino que la caída 
y crisis de las EPS damnificaron considerablemente 
las finanzas y la estabilidad de la Empresa Social 
del Estado, ESE Carmen Emilia Ospina. 

“Para nadie es un secreto aquí en el Huila que 

contemplan a nivel administrati-
vo, financieros y gerenciales.

“Ayuda mucho la parte asisten-
cial, un ejemplo es que antes, la 
ESE Carmen Emilia Ospina era 
una entidad que operaba para el 
régimen subsidiado, el usuario 
del contributivo casi nunca lle-
gaba y cuando vino el tema de 
vacunación y todas las personas 
independiente del tipo de afilia-
ción tuvieron que venir a hacerse 
poner las dosis contra Covid 19, 
quienes pertenecen al régimen 
contributivo se dieron cuenta que 
es una entidad que puede prestar 
servicios ágiles y oportunos y es 
a partir de ahí que empezó a lle-
garnos muchas personas del régi-
men contributivo, los que pagan 
por sus servicios de salud, a los 
servicios de urgencias de Canai-
ma, de Palmas y de Granjas, dán-
dose cuenta de que ahí también 
podían recibir una atención, que 
ahí podían solucionar sus proble-
mas básicos de salud, que era una 
atención oportuna y esa estrategia 
de que la gente entendiera que 
Carmen Emilia no solamente era 
para el régimen subsidiado, sino 
que presta un muy buen servi-
cio para el régimen contributivo 
y que independientemente de la 
afiliación la atención era buena, 
ha hecho que crezcamos y reciba-
mos ingresos de los dos regíme-
nes”, expresó Muñoz Paz. 

Al respecto, el funcionario reite-
ró que, en la actualidad, la pobla-
ción neivana tiene más confianza 
en la institución, se siente muy 
bien atendida y que los labora-
torios son muy buenos, toda vez 
que en la ESE se procura brindar 
servicios oportunos de rayos X y 
garantizar que la atención médica 
sea humanizada. 

“La gente está encontrando en 
Carmen Emilia un espacio don-
de quiere ser atendido y, como 
bien sabemos, quienes han ido a 
un servicio de consulta externa o 
de urgencia en hospitales o clíni-
cas, la congestión es muy fuerte y 
cuando esto sucede, pueden pa-
sar horas y se sienten incómodos, 
de pronto en esa espera sienten 
que el servicio no es el mejor y 
en Carmen Emilia han encontra-
do una solución bien importan-
te a esta problemática”, concluyó 
Muñoz Paz.  

la principal aseguradora se cayó 
debiéndole a todas las entidades 
públicas y privadas una cantidad 
de dinero muy importante, gene-
rando inmensas dificultades eco-
nómicas a toda la red y nosotros 
no estuvimos ajenos a ello, con 
Comfamiliar EPS la cartera que-
dó en una cifra superior a los 6 
mil millones de pesos, plata des-
de luego que estamos haciendo 
toda la gestión para recuperar-
la, pero que no es fácil cuando 
se genera una situación de cie-
rre definitivo como el que ocu-
rrió. Con Medimás EPS tenemos 
pendiente que nos paguen apro-
ximadamente 3 mil millones de 
pesos, entonces, trabajando duro 
en pandemia, trabajando duro de 
cara a la pérdida de las asegura-
doras, trabajando fuerte de cara a 
la recuperación de la confianza de 
la gente, es que mostramos hoy 
una entidad sólida, una entidad 
trabajada desde la perspectiva de 
la atención al cliente y una enti-
dad que crece y se desarrolla para 
convertirse sin duda en la mejor 
institución de mediana compleji-
dad de la ciudad de Neiva.

Estrategias
Con respecto a las estrategias 

adoptadas y desarrolladas, Mu-
ñoz Paz enfatizó en lo imprescin-
dible y pertinente que es el área 
asistencial para la planeación, 
proyección y ejecución de los di-
ferentes planes de acción que se 

Dos de los 
principales 
desafíos a 

los que se ha 
enfrentado 
la ESE Car-

men Emilia 
Ospina has 
sido la pan-
demia y la 

gran brecha 
presupuestal 

que le deja-
ron las EPS 

Comfamiliar 
y Medimás, 
cuya deuda 
asciende a 

más de 9 mil 
millones de 

pesos. 

Pie de foto:

Foto 1: 
Foto 2: 
Foto 3: 
Foto 4: 
Foto 5:

José Antonio Muñoz Paz, gerente de la Empresa Social del 
Estado – ESE - Carmen Emilia Ospina. 

Comunidad participó en la audiencia pública de rendición de cuentas de la ESE Carmen Emilia Ospina. 

 La comunidad opina que está satisfecha con las acciones de mejora desarrolladas en la ESE.   
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Huila

La tortura de la Transversal 
del Libertador 

n En una verdadera 
odisea se ha conver-
tido el paso entre los 
departamentos del 
Huila y Cauca, ante la 
precariedad del corre-
dor vial. Transportado-
res aseguran que a la 
altura de los sectores 
de El Lago y Córdoba, 
hay situaciones críti-
cas de transito. 

pueda reaccionar”. 
En relación, a cuáles son las vías 

alternas que deben tomar para 
evitar afectaciones en sus vehícu-
los y cargas, evitar demoras por 
los pare y siga, Luis, indica que 
deben tomar la variante Guana-
cas, a la altura de Inzá. 

Sin embargo, tras salir de este 
tramo, se llega a zona pavimenta-
da hasta el sector conocido como 
Córdoba, el cual en  2017, se tuvo 
de deshacer un viaducto que  
contaba con una versión de más 
$5.000 debido a deslizamientos 
en sus bases o cimientos, lo que 
ponía en riesgo el tránsito de ve-
hículos y la población aledaña. 

Este sector, justamente es el que 
presenta nuevamente afectacio-
nes debido las precipitaciones 
que son constantes en la zona. 

“De Córdoba hacia arriba se registran varios hun-
dimientos en la vía, la cual previamente ha sido pa-
vimentada”, indicó el ciudadano. 

En cuanto al tema de seguridad, es comprensible 
que algunos prefieran no pronunciarse, ya que es un 
tema sensible en muchas regiones del país. 

Sin embargo, en el departamento de Cauca, se co-
nocen casos en los que los transportadores tienen 
que pagar una “retribución” económica a estructuras 
ilegales que tienen presencia en la zona. Esta situa-
ción es preocupante, ya que puede poner en peligro 
la vida y la seguridad de quienes se dedican a trans-
portar bienes y personas en la región.

Por otra parte, la vía Inzá-La Plata, en la Trans-
versal del Libertador, se ha convertido en un lugar 
peligroso para los usuarios de la carretera. 

Según reportes de algunos conductores, en este co-
rredor nacional aparecen de manera permanente suje-
tos que se identifican como miembros de la estructura 
Dagoberto Ramos Ortiz del Comando Coordinador 
de Occidente, quienes detienen todo tipo de vehícu-
los para extorsionar o hurtar a quienes por allí pasan. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Gloria Camargo
En una historia que parece 

sin fin, transportadores y viaje-
ros que frecuentan la vía entre 
los departamentos del Huila y 
Cauca, específicamente entre  los 
municipios de La Plata y Totoró, 
aseguran que el tránsito por este 
corredor es una verdadera odisea. 

Actualmente, transportadores 
que circulan por  este corredor 
vial, señalaron que nuevamente 
hay dificultades en dos puntos 
específicos: sectores de El Lago y 
Córdoba, sobre el kilómetro 70, 
donde aseguran que las lluvias 
que se registran en la zona, han 
generado daños en la carretera, 
por lo cual desde las autoridades 
se ha recomendado transitar en 
la zona con precaución.

Y es que, aunque en mayo del 
2020, el Instituto Nacional de Vías 
anunció que la reanudación entre 
La Plata en el Huila y Totoró en el 
Cauca, “las obras de mejoramiento 
y atención de cinco sectores críticos 
que conforman el proyecto Trans-
versal del Libertador que comuni-
ca los departamentos del Huila y 
del Cauca, después de adoptar es-
tricto cumplimiento de medidas de 
bioseguridad que mitigan el riesgo 

de contagio de Covid 19, en traba-
jadores y comunidades cercanas a 
la obra”.

Cabe recordar que según el 
Ministerio de Transporte, “la re-
anudación del proyecto, en el 
que la Entidad invierte cerca de 
$118.000 millones, reducirá en 
cerca de 45 minutos los tiempos 
de recorrido, se hizo con base en 
el Decreto 593 del 24 de abril 
con el cual el Gobierno nacional 
contempla la reanudación de las 
obras de infraestructura del país”.

La importancia de esta vía ra-
dica en el impacto, según Invías, 
este proyecto beneficiará a más de 
350.000 habitantes de la región, 
especialmente de Totoró, Inzá y 
La Plata. 

Transportadores
Luis, un habitante y transpor-

tador de la zona, que prefirió re-
servar su nombre por motivos de 
seguridad, aseguró que las obras 
que se ven por el momento, si 
bien están ejecutándose, lo vienen 
haciendo a paso lento. 

“Los tramos que están pavi-
mentados son excelentes, son 
amplios, con buen concreto, y si 
uno va a buena velocidad, puede 
tener una seguridad en la carre-
tera. Pero los tramos que están 
sin pavimentar, se encuentran en 
pésimo estado”. 

Y agregó “que desde La Plata 
hasta el municipio de Inzá, Cau-
ca, hay cerca de 20 kilómetros sin 
pavimentar, netamente olvidados. 
Generando daños en los carros, 
en los amortiguadores, peligro de 
que salgan a hurtar y que uno no 

En la zona, permanece la zozobra, y muchos transportadores prefieren guardar silencio frente al tema de inseguridad.

El proyecto, 
en el contrato 

518 de 2012 
incluía el 

mejoramien-
to, gestión 

social, predial 
y ambiental 
de la Trans-

versal del Li-
bertador fase 

II, por 45.57 
kilómetros en 

el sector To-
toró – Gabriel 
López – Inzá 
– Guadualejo 

– La Plata.

Transportadores señalaron que nuevamente hay dificultades en dos puntos específicos: sectores de 
El Lago y Córdoba, sobre el kilómetro 70. 



 / 7  /

Huila
Viernes 21 de abril de 2023  / www.diariodelhuila.com

¿De quién es la responsabilidad?
n Mediante denuncias anónimas, habitantes del municipio de San Agustín, señalaron que han tenido que recurrir a mingas para 
poder intervenir varias vías de la zona rural y hasta las que conducen al Parque Arqueológico, porque el Estado no lo ha hecho. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA

Tapazos, mingas y recolectas, 
han sido, según habitantes 
del municipio de San Agus-

tín las opciones a donde han teni-
do que recurrir debido al precario 
estado de muchas de las vías en 
una de las denominadas “anclas” 
del turismo en el Huila. 

Debido a que muchos temen re-
presarías, han decidido mantener 
la reserva de su nombre, así como 
señalan que a la fecha desconocen 
a quien le compete el arreglo de 
malla vial, es decir a la Goberna-
ción del Huila o a la Administra-
ción Municipal. 

Alberto* indicó que por ejem-
plo, en la vereda Mesitas, los mis-
mos habitantes en varias oportu-

nidades han denunciado el mal 
estado de las vías rurales arqueo-
lógicas, y añade  que sería una 
“causa probable de la disminución 
del turismo hacia este municipio 
, denunciando que deben reali-
zar tapazos para recoger fondos 
para arreglar vías , situación que 
la Alcaldía debería cumplir por 
mandato legal y más cuando son  
vías turísticas”. 

El denunciante añade que lo 
más grave, es que las mismas co-
munidades sienten que vienen 
siendo “engañados con proyectos 
de placa huellas, los cuales nun-
ca se llevan a cabo en especial en 
cada campaña electoral al senado 
o de alcaldía, convirtiéndose eso 
en una muy descarada práctica 

para engañar a las comunidades”. 

Otros señalamientos
Entre los graves señalamientos 

también se ha establecido que “en 
respecto a la vía de la vereda Me-
sitas, el municipio de San Agus-
tín, es bendecido por contar con 
una muy buena mina de balastro 
y arena, además es propia. Pero 
es injusto que pongan a las co-
munidades a realizar actividades, 
cuando se cuenta con una buena 
fuente de material a solamente 
cuatro kilómetros de San Agustín. 

Casualmente a los amigos del 
mandatario local sí les regalan 
el material, además de las enor-
mes cantidades de arena que fre-
cuentemente  venden y regalan, 

“Los gobier-
nos están 

utilizando 
los tiempos 
electorales 

para hacerle 
promesas 

a las comu-
nidades 

rurales, espe-
cialmente en 
San Agustín, 
en tema de 

placa huellas. 
Además, con 

la connota-
ción turística, 
los gobiernos 
también han 

pasado por 
alto el arreglo 

de las vías”.

sin ningún control de las autoridades ambientales”, 
denuncian. 

Las vías, que según denuncian las mismas comu-
nidades que están en mal estado, son aquellas que 
llevan a sitios arqueológicos como La Pelota , El 
Purutal , Obando , Alto del Lavapatas, entre otros. 

Julián Orozco, otro residente del municipio, señaló 
que las vías urbanas, la mayoría están en buen es-
tado, sin embargo cuando se habla del casco rural, 
la panorámica cambia. 

“Están en total abandono. No podría decir que es 
responsabilidad del actual alcalde porque esta ha 
sido una situación permanente. En San Agustín des-
de el año 2000, las vías del municipio han sufrido 
de esta situación de abandono. 

Existe mucha riqueza turística y cultural pero no 
ha sido explotada de la manera debida, porque los 
ingresos económicos que genera, se han quedado en 
unos cuantos como los hoteleros grandes, pero no 
se ha visto reflejado en trabajos en pro del mejora-
miento del municipio”.

Finalmente, el Diario del Huila, en repetidas oca-
siones intentó comunicarse con el Alcalde del mu-
nicipio, Luis Fernando Llanos, sin embargo no fue 
posible obtener una respuesta por su parte al cierre 
de esta edición. 

Fotos suministradas

En San Agustín, son cada vez más frecuentes actividades de recolección de 
fondos para arreglar las vías rurales. 

Según la comunidad, el mal estado de las vías, es usado como promesa de campaña por los candidatos de turno. 

Los proyectos de placa huella, han sido prometidos desde el 
2019, por varios candidatos pero, agregan, que a la fecha no 
hay resolución. Habitantes indican que el precario estado de las vías está afectando directamente al sector turístico.  
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Salud

Casos de dengue continúan 
aumentando en el Huila
n El departamento del Huila aumenta el desarrollo de acciones para mitigar el impacto que viene causando el brote de dengue. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Angélica Andrade 

De acuerdo con las autoridades de salubridad, 
a la semana epidemiológica No. 14 se dio a 
conocer el aumento significativo de casos de 

dengue, siendo los municipios de Aipe, Palermo, 
Neiva y Rivera los que se encuentran en máxima 
alerta debido al riesgo que puede generar el brote. 

De igual manera, los municipios de Hobo, Suaza 
y Campoalegre fueron declarados en alerta toda vez 
que el acrecentamiento de casos podría generar un 
brote, razón por la que se han intensificado las es-
trategias de vigilancia y control epidemiológica con 
el apoyo interesectorial.

En coherencia, ayer 20 de abril, desde la adminis-
tración departamental se inició con la citación a las 
diferentes instituciones y organizaciones con el fin 
de estudiar, examinar y considerar sigilosamente la 
presente eventualidad en materia de salud que, sin 
duda, afecta a la población huilense, puesto que el 
accionar de la transmisión de dengue producida 
por el vector que se registró en la plataforma de Si-
givila representa un aumento de casos que supera 
los 2 mil. 

“Esta socialización contará con la participación 
del Ministerio de Salud y Protección Social, y nos 
permitirá mancomunar esfuerzos en torno a las es-
trategias de control y prevención del dengue. El país 
atraviesa por un brote de la enfermedad y tenemos 
varios municipios con tendencia a incremento de 
casos” señaló César Alberto Polanía Silva, secretario 
de Salud del Huila.

Con la mencionada invitación a aunar esfuerzos 
que permitan una actuación oportuna, también se 
le reitera a los profesionales de la salud de todas 
las Instituciones Prestadoras de Servicios de Salud, 
IPS y Empresas Sociales del Estado, ESE, que de-
ben reportar de forma oportuna y eficaz para que 
de esta manera se logre ofrecer el análisis clínico 
que conduzca al adecuado diagnóstico y tratamien-
to idóneo para los usuarios, sean niños, jóvenes o 
adultos que declaren signos o síntomas sugestivos 
de la enfermedad. 

De igual manera, el funcionario advirtió que el 77 
% de los casos identificados en el departamento del 
Huila que presentan un nivel considerable de gra-
vedad fueron tratados de manera intrahospitalaria 

y el 85 % de los casos de dengue 
calificado como grave, recibieron 
el respectivo tratamiento en uni-
dades de cuidados intensivos de 
diferentes instituciones de salud. 

Además, desde la administra-
ción departamental se reiteró el 
compromiso y responsabilidad 
de la población para contribuir 
con la eliminación de los poten-
ciales sitios y/o posibles criaderos 
del vector endémico de la región, 
como también desarrollar accio-
nes, planes, estrategias y jorna-
das que intensifiquen la búsque-
da y acumulación de elementos 
inservibles que, por sus cualida-
des representan una amenaza en 
lo que refiere al almacenamiento 
de reducidas cantidades de agua 
limpia que lleven a la prolifera-
ción del vector Aedes Aegypti o 
mosquito tigre, caracterizado por 

transmitir el dengue. 
Es así como las autoridades de 

salud insisten en motivar a la co-
munidad huilense para que apoye 
la prevención del dengue, por lo 
cual se dictan algunas recomen-
daciones que podrían ser de gran 
significado: 

Realizar el cambio frecuente y 
permanente de agua limpia con-
tenida en los bebederos de las 
mascotas, los floreros, las materas 
y demás recipientes recolectores 
del mencionado líquido. 

Garantizar el cierre hermético 
de los recipientes que contengan 
agua limpia. 

Eliminar los residuos amonto-
nados en el patio, balcón y/o lu-
gares que estén al aire libre. 

Aplicar el respectivo tratamiento 
de los residuos como llantas, al-

macenándolas en lugares cerrados 
donde no queden expuestas al aire. 

Emplear repelentes en las zonas 
del cuerpo que estén descubiertas, 
toda vez que mitiga el riesgo de 
tener picaduras. 

Utilizar prendas que cubran la 
mayor parte del cuerpo, entre las 
que se encuentran blusas o cami-
sas de manga y pantalones largos.

Adquirir y emplear toldillos en 
las camas, cunas o cama cunas y, 
en mayor medida, si hay personas 
con diagnóstico de dengue para 
prevenir de esta manera que se 
infecten otros mosquitos llevando 
la enfermedad a otros integrantes 
de la familia. 

Lavar, desinfectar y cepillar to-
dos los rincones de los tanques, 
albercas y demás contenedores 
de agua. 

El 77 % de 
los casos de 

dengue iden-
tificados en 
el Huila que 
presentaron 
un nivel con-
siderable de 

gravedad fue-
ron tratados 
de manera 
intrahospi-
talaria y el 
85 % de los 
calificados 

como graves, 
recibieron el 

respectivo 
tratamiento 
en unidades 
de cuidados 

intensivos 
de diferentes 
instituciones 

de salud. 

Neiva, Aipe, Palermo y Rivera son los municipios declarados con brote de dengue.

Campoalegre, Hobo y Suaza son los municipios declarados con alerta de brote de dengue debido a la gran cantidad de 
casos reportados.  

La administración departamental ha hecho un llamado a las instituciones y 
entidades para analizar la situación que mantiene cifras elevadas.  
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DIARIO DEL HUILA, POLÍTICA 
Por: Angélica Andrade 

Iván Cepeda, senador e inte-
grante de la mesa negociadora 
entre el gobierno nacional y 

el Ejército de Liberación Nacio-
nal, ELN, considera que existen 
las circunstancias, el ambiente y 
las condiciones para que la mesa 
de diálogo pueda desarrollarse en 
Colombia, toda vez que, las sesio-
nes realizadas hasta el momento 
se han ejecutado en México y Ve-
nezuela, siendo Cuba la sede don-
de se reunirán para cumplir con el 
próximo encuentro programado 
para el 27 de abril. 

La mencionada posibilidad ex-
puesta por el senador Cepeda es 
tan solo una probabilidad que se-
ría estudiada a profundidad por 
las dos delegaciones en negocia-
ción, puesto que se han presenta-
do otras propuestas: “Esa es una 

posibilidad, es un planteamiento; 
pero como toda decisión debe ser 
objeto de una conversación en-
tre las partes en la mesa, y obvia-
mente de una decisión bilateral y 
no de una imposición”, mencionó 
Cepeda. 

El senador también indicó que, 
de ser aceptada su proposición, 
la idea no sería algo “que sea ex-
traño al proceso que estamos de-
sarrollando”, toda vez que trajo a 
colación que “ya hay precedentes 
sobre esa presencia. En meses an-
teriores hubo una caravana hu-
manitaria y una visita conjunta 
de una delegación del Gobierno 
y del ELN, a la zona del Bajo Ca-
lima y el Medio San Juan”, agregó 
Cepeda. 

Hasta el momento, las delega-
ciones del gobierno colombiano 
y del Ejército de Liberación Na-
cional, ELN, continuarán los diá-

Senador propone que la mesa de 
negociación con el ELN sea en Colombia
n El senador Iván Cepeda presentó la propuesta de crear una mesa de negociación con el ELN para que se 
desarrolle en Colombia. 

logos con fines de iniciar un proceso de paz, dán-
dose cita en La Habana el próximo 27 de abril, una 
vez se realice la ordenación de la mesa de diálogos, 
puesto que las primeras agendas oficiales iniciarán 
el 28 de abril, fecha en la que el nuevo proceso, se-
gún aseguró desde el 22 de marzo el senador Iván 
Cepeda, esta se convertiría en la actualizada agenda 
de paz entre el gobierno nacional y los integrantes 
del grupo armado ilegal. 

Es de mencionar que la propuesta fue presentada 
ante el Congreso de la República, a través de un ex-
tenso documento que contiene la agenda actualizada 
correspondiente a lo que se desarrollaría en el marco 
de los diálogos de paz entre el país y el Ejército de 
Liberación Nacional, ELN.

Tras el planteamiento consignado en la nueva 
agenda, se dicta que “la participación democrática 
e incluyente es el corazón de este proceso de paz”. En 
este sentido, se proyecta la realización de un diseño 
para crear el modelo participativo que sea vinculante 
y transformador y que garantice la capacidad de vin-
cular a la mayor cantidad de actores y líderes sociales 
mediante mecanismos, herramientas, estrategias y 
elementos temáticos, territoriales e intersectoriales.

“Para lograr estos objetivos se planificará esa par-
ticipación delimitando cuidadosamente este modelo 
en cuanto a sus tiempos, temas y espacios”, además 
agregó que se realizará una veeduría para que el 
proceso integrador cuente con las cauciones de se-
guridad idóneas, lo cual implica que el mencionado 
actuar esté conducido y bajo los parámetros de un 
cese bilateral al fuego y a las hostilidades.

Por su parte, el segundo punto establece la “de-
mocracia para la paz”, en el que se incluyen los 
factores asociados a la participación que involucra 
una “amplia deliberación social” acerca de los pro-
blemas primordiales que representen un alto nivel 
de incidencia para la sociedad. En cuanto al segun-
do ítem “supone examinar el modelo económico y 
político desde una perspectiva democrática” en el 
que mediante el involucramiento se garantice la 
participación de la totalidad de los actores sociales 
“sin exclusiones”.

“Transformaciones para la paz” es como se le de-
nominó al tercer punto, en el que la participación, 
el Acuerdo Nacional trazado por el Ejecutivo y parte 
del Congreso, las alianzas sociales, lo estipulado en 
la mesa de diálogos, las leyes y planes de desarrollo 

que consientan transformaciones 
positivas para la consolidación de 
la paz con la guerrilla del ELN 
para que queden depositados en 
un Plan Integral de Transforma-
ciones.

El cuarto eje está relacionado 
con las víctimas, pues se fundará 
en las nociones de verdad, justi-
cia, reparación integral, la no re-
petición y el no olvido, en cuyo 
contexto, la verdad servirá para 
la “asunción de responsabilidades 
de las partes del conflicto arma-
do, se adoptarán mecanismos de 
justicia, el daño que se ha causado 
a la naturaleza será abordado en 
forma específica, y las comuni-
dades en los territorios tendrán 
la palabra sobre estos asuntos”, 
reza el documento. 

El fin del conflicto armado es el 
eje principal del quinto punto de 
la nueva agenda, reto que obliga 
que para llegar a tal fase del pro-
ceso, las dos partes han de hallar 
un mecanismo a través del cual 
el ELN desista a las armas y a su 
empleo para ampliar su capaci-
dad de violencia en el país, por lo 
que “se diseñará un procedimien-
to adecuado y conducente, en el 
que se plantee que, uno de los 
acuerdos entre los negociadores 
esté centrado en dejar de produ-
cir, comercializar y usar armas de 
manera masiva como parte del fin 
del conflicto con esa guerrilla”, se 
lee en la propuesta.

Para finalizar, el punto seis es 
el Plan General de Ejecución de 
los acuerdos que, según lo ilustra-
do en la Ley 2272 de 2022, que 
conceptualiza a la Paz Total como 
política de Estado, los consenti-
mientos alcanzados en la mesa de 
diálogos deben ejecutarse en los 
próximos gobiernos, concluye el 
documento.

La nueva 
agenda pro-

puesta por el 
senador Ce-

peda incluye 
seis puntos 
que tienen 

como objeti-
vo conducir 
al estableci-

miento de 
bases sólidas 
para lograr la 

Paz Total.

La próxima sesión del diálogo entre el gobierno nacional y el ELN está 
programado para el 27 de abril. 

En la nueva agenda propuesta se pretende incluir a la totalidad de actores sociales afectados por el 
conflicto. 

La verdad, justicia, reparación integral, la no repetición y el no olvido son aspectos claves de la 
propuesta planteada a través de la nueva agenda. 
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Todo lo que debe 
saber de la Filbo 2023
n Ya comenzó uno de los eventos culturales más importantes de Colombia y América Latina. Aquí le contamos todos los 
detalles sobre la FILBo 2023, en la que El Espectador, como siempre, estará presente.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Del 18 de abril al 2 de mayo Corferias será 
el escenario de la feria que desde hace 35 
años reúne a todos los actores de la ca-

dena del libro. A través de la lectura, la cultura 
y diferentes expresiones artísticas, los asisten-
tes pueden disfrutar de la FILBo, que cada vez 
más se consolida como un evento referente en 
Latinoamérica.

Para este año, el tema central de la feria es 
Raíces, que a través de su agenda cultura y aca-
démica, busca exaltar y celebrar las tres raíces 
que componen el territorio nacional: indígena, 
española y africana. De acuerdo con la FILBo, 
la temática tiene la intención de poner sobre la 
mesa “conversaciones urgentes desde la soste-
nibilidad, el medioambiente, el género, la paz; 
y los arraigos y desarraigos de las personas que 
migran”.

La FILBo, llegó nuevamente con su edición 
número 35, en donde podrá disfrutar de 15 días 
con más de 1.800 actividades culturales, aca-
démicas y profesionales. Más de 500 invitados 
nacionales e internacionales, provenientes de 25 
países, con México como país invitado de honor. 
A partir del próximo 18 de abril y hasta el 2 de 
mayo, se cumplirán 35 años del evento cultural 
más importante de Colombia que ha permi-

El tema 
principal 

de la FILBo 
es Raíces, 

una palabra 
entendida 

como la 
causa que 
nos lleva a 

celebrar este 
importante 
aniversario.

 El país invi-
tado de ho-

nor este año 
es México y 
se esperan 
autores de 

la talla de la 
nigeriana 

Chimaman-
da Adichie.

tido la formación de lectores de 
nuestro país, la dinamización del 
mercado editorial y se ha estable-
cido como una de las ferias más 
importantes de América Latina.

El tema principal de esta edi-

ción de la FILBo es “Raíces”, que, 
de acuerdo con los organizadores 
del evento, significa:

“Una palabra entendida como 
la causa que nos lleva a celebrar 
este importante aniversario; como 

origen, para celebrar las tres raí-
ces de nuestra cultura –indíge-
na, español y africana–; como so-
porte para tener conversaciones 
urgentes desde la sostenibilidad, 
el medioambiente, el género y la 
paz; y como fundamento, para 
hablar de los arraigos y desarrai-
gos de las personas que migran.”

Idartes, protagonista en la 
FILBo 2023

El evento organizado por la 
Cámara Colombiana del Libro y 
Corferias, contará con el pabe-
llón “#LEOBogotá, una ciudad 
que LEO es una ciudad que cui-
do”, a cargo de Idartes, en el cual 

se presentarán más de 100 ac-
tividades, dentro de las que se 
destacan talleres, conversatorios, 
presentaciones artísticas, lanza-
mientos de libros, entre otros. 
Estas actividades también esta-
rán presentes en diferentes es-
pacios de la capital.

En conjunto con BibloRed y 
la Secretaría de Educación, se 
dispondrán espacios para que 
los asistentes puedan disfrutar 
de las actividades culturales de 
la FILBo 2023, en las bibliote-
cas públicas y espacios alterna-
tivos de lectura, a partir del 19 
de abril y hasta el 02 de mayo.

País invitado
El país invitado es México, que 

llega con el lema de: “Raíces y 
encuentros: por un futuro de paz 
para nuestra América”, donde en 
un pabellón de 3.000 m2, una 
librería de alrededor de 30.000 
ejemplares y varias exposiciones 
y espectáculos, nutren la progra-
mación de la feria con más de 
80 eventos.

“México ha sido invitado de 
honor a la FILBo en dos oca-
siones anteriores (1993 y 2009), 
y su cercanía cultural y literaria 
con Colombia, ha permitido for-
talecer los vínculos entre las dos 

naciones, que se han mantenido 
a lo largo de la historia. Es así 
como la FILBo le da la bienve-
nida a México en esta celebra-
ción de sus 35 años”, declaró la 
organización de la feria. (Aquí 
la programación de México en 
la FILBo 2023).

Por primera vez en la historia 
de la Feria del Libro, hay una ciu-
dad invitada, Cali. La sucursal del 
cielo cuenta con un espacio ubi-
cado en el Pabellón Colombia, en 
el stand 116, en donde se expone 
lo mejor de la literatura caleña. 
(Aquí la programación de Cali en 
la FILBo 2023).

A continuación, le compartimos todos los 
detalles para poder participar y disfrutar 
de la programación de a FILBo 2023.

Horarios
Martes, 18 de abril apertura: 
12:00 m. a 7:00 p.m.
Domingo a jueves: 10:00 a.m. a 7:00 p.m.
Viernes, sábado y festivo: 10:00 a.m. a 8:00 
p.m.

Boletería
Público general mayor de 13 años: $11.000
Niños de 6 a 12 años: $8.500
Estudiantes (presentando el carnet): 
$9.000
Niños de 0 a 5 años ingresan sin costo
Multibono (válido para 3 días): $26.000 
COP (Solo puede ser adquirido en taquillas 
del evento)

Convenios
Para el ingreso a la feria también habrá 
ciertos convenios. Entre ellos, los docentes 
de la Secretaria de Educación del Distrito 
y los trabajadores del Ministerio de Educa-
ción podrán acceder al recinto de manera 
gratuita, presentando el carné de funcio-
narios. Los suscriptores de El Espectador 
podrán acceder al evento con entradas 2x1 
todos los días.

Filbo 2023 tendrá este año una agenda de más de 150 actividades con 200 invitados, del 18 de abril al 2 de mayo.

México es el país invitado de honor y Cali, la ciudad invitada.La FILBo comenzó el 18 de abril y va hasta el 2 de mayo en Corferias. El país invitado de honor es México. 

Cerca de 2.000 actividades y 500 expositores fromarán parte de la Feria.
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Así estuvo la reunión 
de Petro y Bidem

n El presidente co-
lombiano explicó a la 
prensa los principales 
detalles de su encuen-
tro con Biden.

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL

El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, y su homó-
logo estadounidense, Joe 

Biden, se reunieron finalmen-
te este jueves en Washington. Se 
trató del primer encuentro cara 
a cara entre ambos mandatarios 
desde que el presidente colom-
biano asumió las riendas de la 
Casa Blanca.

La reunión arrancó sobre la 
1:30 p. m. (hora Colomba). Frente 
a las cámaras, y sentados en dos 
sillones del Despacho Oval que 
están frente a una chimenea, am-
bos líderes empezaron su charla.

“Sabe que siempre pensé que 
Colombia es la piedra funda-
mental del continente. Nosotros 
tenemos esfuerzos compartidos 
y creo que si trabajamos juntos 
realmente podemos tener un con-
tinente que sea unido, igualitario 
y económicamente próspero”, le 
dijo Biden a Petro.

“Quiero agradecerle el compro-
miso y su franca defensa de la 
paz y los derechos humanos en el 
continente”, agregó el presidente 
Demócrata.

De otro lado, el mandatario es-
tadounidense destacó que entre 
Washington y Bogotá hay muchos 
frentes de colaboración, entre 
ellos en asuntos de lucha contra 
las drogas y migración. Petro, por 
su parte, habló de los esfuerzos 
que está haciendo por descarbo-
nizar la economía.

“Hoy la humanidad, el plane-
ta, demanda una transformación 
económica profunda. Tenemos 
que pasar del capital fósil, de esa 
acumulación que crece como un 
huracán cada vez más amplia-
mente demandando energías que 
extinguen a la humanidad y a la 
vida, a una economía que no use 
ni el carbón, ni el petróleo ni el 
gas”, dijo Petro por su parte.

Petro también le dijo a Biden 
que Colombia y Estados Unidos 

tienen en común que, a “diferencia de los demás 
rincones del mundo, ambos países crecieron desde 
que fueron repúblicas bajo el concepto de la demo-
cracia y de la libertad”.

Como detalle adicional, Biden también felicitó a 
Petro por su cumpleaños, que fue este 19 de abril. 
“El 19 de abril es un día muy importante para Co-
lombia, para Latinoamérica y también para mi”, 
acotó el presidente colombiano.

Las conclusiones del encuentro
Una vez concluido el encuentro, el presidente Gus-

tavo Petro emitió unas declaraciones a la prensa en 
las que se refirió a los principales temas de la reu-
nión con el mandatario de Estados Unidos.

Petro aseguró que el tema principal fue el de la cri-
sis climática y cómo construir una economía verde 
en las Américas. Afirmó que durante el encuentro 
se hizo la propuesta de cambiar deuda por acción 
climática en todo el mundo, lo que -dijo Petro- sería 
un gran cambio a nivel mundial.

El segundo tema, según manda-
tario, fue la construcción de una 
alianza por el progreso. “Cómo, a 
partir del gran potencial de ener-
gías limpias de América Latina, 
construir una red de transmisión 
eléctrica a escala americana”, dijo.

Sobre el tema de las drogas, se 
habló sobre la necesidad de cons-
truir una política más eficaz en la 
que “el campesinado pueda tener 
mejores garantías para producir 
cualquier cosa diferente a la hoja 
de coca”.

Sobre Venezuela, otro de los 
puntos claves del encuentro, dijo: 
“Yo propuse que las conversacio-
nes de la semana entrante (en Bo-
gotá) y las que seguirán en México 
gravitarán en impulsar progresi-
vamente el cronograma electoral 

venezolano con garantías, la en-
trada de Venezuela al Sistema In-
teramericano de Derechos Huma-
nos, y la desactivación progresiva 
y paulatina de sanciones”.

Según el mandatario, quedó 
planteado sobre la mesa que las 
sanciones se levanten una vez se 
realicen elecciones en Venezuela o 
se vayan retirando paulatinamen-
te a medida que avance un crono-
grama y una agenda electoral en 
el país vecino.

“Que el pueblo (de Venezuela) 
decida sin sanciones, sin presio-
nes, su propio destino social y 
político”, concluyó al explicar que 
se ofreció a la ciudad de Bogotá 
para destrabar la situación entre 
la oposición y el oficialismo en 
Venezuela.

Reunión de Biden y Petro en la Oficina Oval.

Gustavo Petro y Joe Biden. E l mandatario habló sobre la construcción de una “alianza por el progreso”.

Gustavo Petro, 
presidente 

de Colombia, 
y Joe Biden, 

presidente de 
Estados Unidos, 

se reunieron 
este jueves en 

la Casa Blanca, 
en el primer 

encuentro 
bilateral de los 
dos mandata-
rios desde que 
asumieron el 

cargo.
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Escándalo en el Ministerio de Salud
n El congresista Andrés Forero reveló una presunta negociación de coimas en la Dirección de Promoción y Preven-
ción de la entidad.

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL

El Ministerio de Salud, lide-
rado por Carolina Corcho, 
se encuentra en el centro 

de la polémica debido a la reve-
lación de una serie de documen-
tos que sugieren la existencia de 
un presunto caso de corrupción 
en la Dirección de Promoción y 
Prevención de la entidad.

El representante a la Cámara, 
Andrés Forero, hizo pública una 
denuncia que habría sido radica-
da en el Ministerio para dar a co-
nocer el aparente cobro de coimas 
en dicha dependencia.

Según el empresario César Aya-
la, quien habría denunciado ini-
cialmente los hechos, dos per-
sonas del equipo de la directora 
de Promoción, Johanna Marcela 
Barbosa Alfonso, estarían bus-
cando beneficios particulares y 
negociando comisiones con los 
proveedores de medicamentos, 
insecticidas, plaguicidas e insu-
mos, entre otros.

Ayala señaló particularmente 
a Barbosa Alfonso y a su asesor, 
Yesid Gutiérrez, de interferir en 
los procesos de contratación en 
búsqueda de coimas.

Se adjuntaron capturas de 
pantalla en las que se acusa a 
Gutiérrez de buscar a través de 
WhatsApp a los proveedores para 
conseguir una comisión de los 
contratos y advertirles que, si no 
están de acuerdo con dar las coi-
mas, no serían contratados.

Ante estas acusaciones, el repre-

El represen-
tante Andrés 

Forero, 
del Centro 

Democrático, 
denunció 

un presunto 
caso de co-

rrupción en 
el Ministerio 

de Salud.

Lo que estaría detrás de la posible salida de Lizcano
DIARIO DEL HUILA, NACIONAL

Cada vez son más los rumores de la inminente 
salida de Mauricio Lizcano de la Casa de Nariño. 
No obstante, desde Gobierno aseguran que, por el 
momento, no hay ningún cambio anunciado y que 
es potestad del presidente Gustavo Petro si pide la 
salida o no de algún funcionario. Los miembros del 
gabinete también afirman que desconocen un po-
sible remezón.

Sin embargo, varios sectores cercanos al presi-
dente dan por hecho que en los próximos días 
se hará el cambio en el Departamento Adminis-
trativo de Presidencia (DAPRE). “El presidente 
le perdió la confianza”, fue lo que comentaron 
algunos de los miembros del Pacto Histórico, 
que resaltan las notorias ausencias de Lizcano 
en las reuniones en las que son convocados en 
Casa de Nariño.

Miembros de la coalición de izquierdas cuentan 
que, a principio de mandato, cuando se estaba tra-
mitando la reforma tributaria, la cabeza del DAPRE 
era uno de los seguros acompañantes en todos los 
asuntos políticos. “En las reuniones iba Laura (Sa-
rabia) y Lizcano y ahora no. Ya no está en el círculo 
de confianza”.

“Ya no hay cercanía, se fue perdiendo”, agregan, 
señalando que Mauricio Lizcano no ha estado en 
ninguna de las reuniones de carácter político en 
las que ha participado el presidente Gustavo Petro 
en los últimos meses. Sobre todos hacen énfasis en 
la crisis que causó el tire y afloje por la reforma li-

Desde la bancada del presidente aseguran que se perdió la confianza en el funcionario.

Andrés Forero Molina es representante a la Cámara por 
el Centro Democrático.

Carolina Corcho, Ministra de Salud.

sentante Forero planteó que era inaceptable que ni 
el viceministro de Salud Pública, Jaime Urrego, ni 
la oficina de control interior del ministerio de Salud 
hubieran decidido remitir la denuncia a la Fiscalía. 

Agregó que él mismo llevará las denuncias ante la 
Fiscalía para que se investigue si los hechos denun-
ciados por el empresario tienen implicaciones penales.

En medio de esta polémica, también se conoció 
que una acción de tutela podría frenar el trámite de 
la reforma a la salud del Gobierno, que ya ha pasa-
do por varios debates sin tener un panorama muy 
claro de lo que sucederá.

El presidente del Congreso, Roy Barreras, ase-
guró que la tutela, que fue radicada ante el Juz-
gado Noveno Civil del Circuito de Cali, podría 

afectar el trámite de la reforma 
debido a que se vincularon a 
un grupo de congresistas que 
hacen parte de esa comisión.

Barreras reclamó que el juez 
9 civil de Cali se extralimitó al 
considerar que existe el “dere-
cho fundamental a paralizar el 
Congreso” y pidió al Consejo 
de la Judicatura tomar cartas 
en el asunto. A pesar de esto, 
el Congreso podría seguir ade-
lante con el trámite de las leyes 
mientras se resuelve la tutela.

En concreto, el Ministerio de 

Salud se encuentra en una situa-
ción compleja debido a la denun-
cia de un presunto caso de corrup-
ción en la Dirección de Promoción 
y Prevención, mientras que una 
acción de tutela podría frenar el 
trámite de la reforma a la salud 
del Gobierno. Las investigaciones 
sobre estos hechos y su impacto 
en el sector de la salud del país se 
mantienen en curso.

Aún no se conoce un pronun-
ciamiento oficial de la ministra de 
Salud, Carolina Corcho, frente a la 
denuncia del congresista.

derada por la ministra Carolina 
Corcho: “En la reforma de la sa-
lud, no estuvo en las reuniones de 
negociación”.

Sobre la pérdida de confianza 
hay distintas versiones. En el Pac-

to no se atreven a hablar de una razón única, pero 
resaltan que en la bancada “hay gente muy incon-
forme por la relación”. Supuestamente, señalan a 
Lizcano de complicar en su momento el relaciona-
miento con el primer mandatario. Otros sectores 
cercanos al Ejecutivo hablan de supuestos líos con 

algunos nombramientos.
Al preguntar a Mauricio Lizcano 

sobre su supuesta salida, el toda-
vía director del DAPRE dice que 
la relación con el presidente Gus-
tavo Petro es buena y que, por el 
momento, no le han anunciado un 
posible relevo de su cargo. Sin em-
bargo, este comenta que el primer 
mandatario está en toda la potes-
tad de sacarlo, si fuera el caso. Al 
preguntar a Mauricio Lizcano sobre 
su supuesta salida, el todavía direc-
tor del DAPRE dice que la relación 
con el presidente Gustavo Petro es 
buena y que, por el momento, no 
le han anunciado un posible relevo 
de su cargo. Sin embargo, este co-
menta que el primer mandatario 
está en toda la potestad de sacarlo, 
si fuera el caso.

Lizcano y el presidente se reu-
nirán al regreso de este último de 
Estados Unidos para tratar los ru-
mores sobre el supuesto relevo. Por 
el momento, la cabeza del DAPRE 
afirma que no hay indicios de su 
salida y descartó las informacio-
nes de que le habrían ofrecido otros 
cargos fuera del país, como el con-
sulado en Washington.



El orden público deteriorado al 
máximo en muchos departamen-
tos ha caído en las manos de los 
grupos criminales. 

Eso se veía venir. ¿Qué más se 
podía esperar en el gobierno del 
“cambio”?

Un ministro de Defensa recono-
cido enemigo de las fuerzas arma-
das y de policía, echado de Guate-
mala y declarada persona no grata 
en ese país Centro Americano por 
meter las narices donde no debía, 
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Rezagos de inquisición 

Estupefactos quedamos la ma-
yoría de los colombianos, cuan-
do el propio Director de la Poli-
cía, ahora ex director, declaró en 
entrevista periodística, sobre sus 
prácticas religiosas en la institu-
ción para combatir la delincuen-
cia; sus métodos para erradicar  
el mal; la confusión de los gran-
des mafiosos  con el demonio;  y 
sus rituales religiosos para acabar 
la violencia, que incluso incluía el 
exorcismo.   Luego nos enteramos 
de que también, en un avión de 
la policía, se paseaba la figura de 
la virgen por todo el país, para 
librarlo del mal y de los delin-
cuentes.   Leer la entrevista pa-
recía estar en un capitulo de una 
novela de ficción.

Este es un país libre según la 
Constitución y todos sus habi-
tantes pueden profesar el credo 
que escojan, incluyendo al ex 
director y  esta libertad inclu-
ye,  incluso, agregarle el nivel de 
fanatismo que quieran ponerle; 
pero de allí a imponerlo como 
credo único en instituciones pú-
blicas y obligar directa o indirec-
tamente a los integrantes de la 
misma a responder a una inten-
sidad de prácticas religiosas,  es 
todo un despropósito  y configura 
una regresión a épocas  oscuras 
de la humanidad,  donde no era 
posible pensar distinto y hasta 
con la hoguera se sancionaba a 
los herejes.

El atrevido funcionario no cal-
culó el real alcance de sus exa-
geraciones y el daño que confi-
guran en una sociedad como la 
nuestra.   Con tales declaracio-
nes selló  su salida de la insti-
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Plan de choque
Uno de los lunares que presenta la adminis-

tración municipal de Gorky Muñoz Calderón 
es la destrucción de la malla vial de la ciudad 
de Neiva, producto de la falta de ingresos que 
se ha presentado para corregir esta crisis en 
la infraestructura neivana. Todos sabemos que 
la pandemia del Covid 19 obligó a todos los 
entes territoriales a través de la urgencia ma-
nifiesta, hacer traslados presupuestales para 
atender la profunda crisis social y económica 
en que fueron sumidas las familias colombia-
nas y que la de Neiva, no escapó a los efectos 
que padecimos por este virus, que segó la vida 
a más de 1.477 personas en esta localidad y 
con 55.372 casos confirmados. La confinación 
durante más de cinco meses, obligó a la alcal-
día destinar cuantiosos recursos para atender 
a esta pandemia. 

Lo anterior, también afectaron las finanzas 
nacionales que obligó al gobierno a replantear 
las transferencias a todos los municipios para 
atender los planes de inversión de sus respec-
tivos planes municipales de desarrollo y que 
Neiva no fue la excepción. Y uno de los secto-
res más afectados fue el descuido de la malla 
vial en esta ciudad y que fue aprovechado de 
manera desbordada por diversos sectores de 
la oposición, que empezaron a generar una 
masiva y permanente campaña de despresti-
gio a la administración municipal. Pero nunca 
aceptaron los factores detonantes que crearon 

la falta de recursos para atender la crisis de la 
deteriorada malla vial. 

Pero gracias a la gestión fiscal, realizada por el 
Secretario de Hacienda Municipal, Jaime Ramí-
rez Plazas, desde su posesión en el mes de oc-
tubre en el año anterior, junto con su equipo de 
trabajo lograron fortalecer las rentas tributarias 
y aprovechar el sistema general de regalías, para 
tener los recursos necesarios para iniciar el plan 
de choque que le permitirá a la administración 
municipal iniciar la anhelada rehabilitación y 
mantenimiento de las vías de la ciudad muni-
cipio. Igualmente hay que destacar el apoyo del 
honorable Concejo Municipal, que logró sacar 
avante la aprobación del crédito de 25 millones 
de pesos, para que la alcaldía logre terminar 
algunas obras de desarrollo estratégico e in-
conclusas. También se destinarán importantes 
recursos para atender la recuperación de las vías 
en esta localidad. 

Desde el miércoles anterior, los neivanos 
van a estar beneficiados con el inició el plan 
de choque que avanzará de sur a norte para 
tapar todos los cráteres que tienen en ascuas 
a los conductores y motociclistas que circulan 
a diario por la ciudad. Luego se intervendrán 
nueve ejes viales a través del cambio de la capa 
asfáltica. Con ello, el alcalde Gorky, le cumpli-
rá a toda la ciudadanía neivana con el sueño 
de dejar a la ciudad sin huecos al finalizar su 
periodo constitucional.  

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

tución.  Le faltó al gobierno ser 
más ejemplarizante al prescindir 
del funcionario; pues actuacio-
nes como las sucedidas no deben 
presentarse en un Estado social 
de derecho, donde deben primar 
las libertades ciudadanas, el res-
peto por los demás y la libertad 
de las personas para escoger su 
creo o religión.   Por quedar bien 
con dios y con el diablo; la salida 
la llenó de declaraciones de agra-
decimiento, lambonerías y reco-
nocimiento que no había que dar.   
Mejor hubiera sido aprovechar el 
momento para cumplir una fun-
ción ejemplarizante,  como era 
lo debido.

Afortunadamente el reemplazo  
en la Dirección de la Institución 
es un verdadero acierto.   El nue-
vo director, General Salamanca, 
es un hombre experimentado, 
que conoce la institución como 
el que más;  respetuoso de los 
derechos ciudadanos; todos los 
conocemos como un servidor pú-
blico profesional  y diligente.   Le 
deseamos la mejor de las suertes.   

Afortunadamente, este rezago 
oscurantista paso y rápidamente 
por la Dirección de la Institución. 
La inquisición fue una verdade-
ra vergüenza para la humanidad; 
eso de que por  los credos reli-
giosos  se persiguiera y se juz-
gara  a las personas y hasta se 
les quemara en la hoguera, des-
pués de que hubieran sido obje-
to de infames torturas, fue una 
inadmisible locura histórica.  La 
diáspora judía, por la persecu-
ción de religiosa, fue otra infa-
mia que apenas se comienza a 
reparar.     De vez en cuando la 
humanidad vuelve a lo mismo, 
fanáticos perviven en todas las 
épocas y afloran en todas las ins-
tituciones.  Lo que no es sensato, 
es que la respuesta del Estado 
actual, en pleno siglo XXI,  no 
sea más contundente y decisiva.    

dedicado sutilmente a desmantelar 
a nuestras fuerzas armadas. Basta 
sumar las cifras de oficiales de alto 
rango dados de baja y cientos de 
oficiales de rango medio y muchí-
simos suboficiales retirados, según 
el gobierno, por “solicitud” de los 
retirados, es lo que ha dicho el Mi-
nisterio de defensa, nos deben pre-
ocupar de inmediato.  ¡¡¡Atención!!!, 
se ha dado el primer paso para de-
bilitar a nuestras fuerzas armadas, 
libreto diseñado por Fidel Castro 
para iniciar la toma del poder por 
un gobierno totalitario.

Otro ministro, el de relaciones ex-
teriores, señalado de haber partici-

pado durante mucho tiempo como 
uno de los negociadores de secues-
tros, en representación de las farc 
de muchos inocentes colombianos 
plagiados por ese grupo subversivo. 
Según las mismas Farc, Álvaro Lei-
va es muy cercano a la dirigencia de 
esa agrupación terrorista. Lo que 
no sabemos los colombianos es si 
el señor  Leiva ya se desmovilizo y 
se reinserto a la sociedad. ¿Habrá 
reparado a las víctimas? 

Otras ministras que no hablan 
sino disparates. 

Hace unos dias tuvimos el honor 
de recibir en el Huila a la distin-
guida senadora del Centro Demo-

crático, la doctora Paloma Valencia 
Laserna  y la acompañamos  en su 
gira por el occidente del Huila, a 
los municipios de La Plata y  Pai-
col,  y en el centro, estuvimos en 
Campoalegre. En  esas localidades 
recibimos quejas de algunos can-
didatos a alcaldes y concejos mu-
nicipales de amenazas y panfletos 
intimidatorios editados en pape-
lería del grupo terrorista, al igual 
que letreros pintados en las paredes 
de las casas en el norte, en la ins-
pección de San Andrés, en Vegalar-
ga,  y en Neiva, dirigidos a candi-
datos demócratas con el único fin 
de crear un verdadero caos político 

que les permita tener fácil acceso 
a cargos de elección popular, alcal-
días,  asambleas y concejos muni-
cipales, en los próximos comicios 
electorales del mes de octubre.

La senadora, y el suscrito, ele-
vamos publica denuncia de esos 
hechos sin que hubieran encontra-
do eco en la fiscalía, ni en la pro-
curaduría, y mucho menos en el 
gobierno Departamental, ni en el 
nacional, como quiera que su jefe 
político es uno de los candidatos 
del Pacto Histórico a la goberna-
ción del Huila.

Los huilenses debemos estar 
atentos a esa situación y conocer 
el fondo del asunto. 

Jaime 
Alberto 
Arrubla 
Paucar

Julio 
Bahamon

Parapeto
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Identificar y sancionar a los violentos

La imagen del día

Vea columna completa en 
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Sneha Jawale
Cuando sus padres no pudie-
ron pagar una mayor dote por 
su hija en diciembre de 2000, 
el esposo de Sneha Jawale la 
regó con keroseno y le pren-
dió fuego. Luego de que su 
esposo se marchara con el hijo 
de ambos, Jawale luchó con 
determinación para rehacer su 
vida. Trabajó como lectora de 
cartas de tarot y como escritora 
de libretos - tareas en las que no 
tenía que mostrar su rostro.

Pastrana a Biden: 
“La Colombia de 
Gustavo Petro es un 
caos”
César Esquivel
Caos generado por un gobier-
no anterior lleno de corruptos 
y políticos que desangraron 
nuestro país.

Óscar Perdomo
Caos cuando le entregó al 
Caquetá a Marulanda. ¿No te 
acuerdas?

Carlos 
González 
Puche

Harold 
Salamanca

Platón decía: La música es un 
arte educativo por excelencia, se 
inserta en el alma y la forma en la 
virtud. Aristóteles expresaba que la 
música no representa una pasión, 
sino que reproduce. Por su parte, el 
antropólogo Harris Marvin consi-
dera que la música seduce, despier-
ta pasiones sexuales, entretiene e 
impide al aburrimiento. En la po-
lítica, la música es una herramienta 
de comunicación por cuanto co-
necta eficazmente al candidato con 
el elector. Según expertos en neu-
rociencia la música produce placer 
en las personas porque libera do-
pamina, un neurotransmisor que 
produce la felicidad e influye en 
numerosas funciones del cerebro.

Por eso, un buen jingle, inte-
ligente y profesionalmente dise-
ñado por expertos en la materia, 
puede despertar los mejores sen-
timientos y emociones en una co-
munidad. Este jingle no se hace 
por manos inexpertas producto 
de la decisión emocional de un 
candidato que cree que la músi-
ca sale de una guitarra vieja y el 
coro de unos acompañantes bo-
rrachos. Ahora bien, si este jingle 
va asociado a una imagen, el im-
pacto puede ser de grandes pro-

La música en una campaña electoral 
porciones, similar a un home run 
con bases llenas en un partido de 
baseball.

La música mueve los hilos de 
las emociones del elector. Sobre el 
tema, un estudio realizado en Mé-
xico y publicado por la Revista En-
foque, volumen IX No.15 señala: 
“Uno de los objetivos centrales del 
uso de la música en las campañas 
electorales es manipular el estado 
de ánimo y el comportamiento de 
la gente, influyendo en su toma de 
decisiones políticas. De esta forma, 
dependiendo del tipo de música 
que se utilice, su tono, volumen, 
timbre, armonía y tiempo depen-
derá el efecto que esta genere en el 
comportamiento y las decisiones 
de los electores”.

Podemos afirmar que no hay 
campaña electoral sin música pues 
sería más parecido a un velorio en 
la Sierpe que a un acto político 
para lanzar propuestas que con-
quisten a un elector esquivo. La 
música es un lenguaje universal 
que abre puertas. Un mundo en 
silencio es un mundo muerto dijo 
el escritor Anthony Storr.

Un buen discurso, con un tono 
de voz especial, con un lenguaje 
corporal adecuado, expresado por 
un candidato de buena credibili-
dad e imagen, y con el marco mu-
sical de un jingle que emocione al 
elector es la mejor herramienta del 
marketing político capaz de hacer 
temblar a los contendores en esta 
batalla electoral.

Cada vez que se presenta en 
un estadio de Colombia una si-
tuación de violencia en la que se 
pone en riesgo la integridad de 
los asistentes al espectáculo de-
portivo, a través de los medios 
tradicionales y las redes sociales 
se pide a gritos que se sancionen 
a los violentos. Lo cierto es que 
existen una cantidad de leyes y 
decretos sobre el tema; sin em-
bargo, seguimos esperando que 
se apliquen en su integridad para 
sancionar a los responsables.

Desde el 2009, con la Ley 
1270, se creó la Comisión Na-
cional para Seguridad, Comodi-
dad y Convivencia en el Fútbol, 
bajo la tutela de los ministerios 
del Interior, Educación, Cultura y 
de Coldeportes, en la cual jamás 
se ha permitido la participación 
de los futbolistas, organismo al 
que se le asignaron, entre otras 
funciones, la responsabilidad de 
diseñar y promover un sistema 
de registro para contar con la 
información actualizada de los 
asistentes a los estadios y dise-
ñar un sistema con los datos de 
los infractores para impedirles el 
ingreso a los estadios.

A partir del 2011 se estable-
cieron en la ley contravenciones 
y sanciones económicas a los in-
fractores a quienes se les prohíbe 
el ingreso a los escenarios depor-
tivos de seis meses a seis años 
y se modificó el Código Penal, 
estableciendo penas de prisión 
drásticas para los violentos.

En el 2014 se formuló el Plan 
Decenal de Fútbol hasta el 2024, 
que ordenó la ley cuyo objetivo 
primordial fue erradicar la vio-
lencia dentro y fuera de los es-
tadios como un esfuerzo del Go-
bierno para vivir en paz la fiesta 

del fútbol e integrar este deporte 
socialmente, proyecto que se ha 
venido ejecutando parcialmen-
te en algunas ciudades donde se 
juega fútbol profesional. Por aho-
ra son esfuerzos aislados para que 
la política pública opere y se eje-
cute eficazmente.

Desde el 2015 se establecieron 
disposiciones especiales para re-
glamentar la venta, emisión de la 
boletería y el sistema de ingreso 
de los aficionados a los eventos 
del fútbol profesional y con ese 
objetivo la Dimayor anunció en 
el 2017 la implementación de 
un programa de carnetización, 
al cual se inscribieron cerca de 
250.000 hinchas, pero no se pudo 
poner en marcha, según esa en-
tidad, por la falta del sistema de 
identificación.

Cabe señalar que desde el 2016, 
en el Código de Seguridad y Con-
vivencia, se dejó claramente esta-
blecido que, en los eventos ma-
sivos complejos, como son los 
partidos del fútbol profesional, 
la seguridad interna y externa 
será responsabilidad de los or-
ganizadores.

Anta la falta de herramientas 
para reconocer a los hinchas, en 
el 2022 se volvió a legislar reite-
rando el diseño e implementa-
ción de un sistema de control de 
ingreso a los estadios, asociando 
el documento de identidad con 
una boleta digital.

Curiosamente, solo unas sema-
nas después de expedido el nuevo 
decreto se presentó otro hecho 
violento protagonizado por un 
numeroso grupo de seguidores 
del Deportivo Cali, quienes in-
vadieron el campo de juego en 
el estadio de Tuluá.

A pesar de tanta regulación, 
hasta el día de hoy no se ha im-
plementado ningún sistema que 
permita verificar quiénes ingre-
san a los estadios y cuáles son 
sus antecedentes. 

un pequeño grupo de personas 
con intereses especiales influya 
en la redacción de la reforma.

Sin embargo, es importante te-
ner en cuenta que la utilización 
de la inteligencia colectiva tam-
bién puede tener ciertos riesgos 
y desafíos. Uno de los mayores 
desafíos sería garantizar que la 
tecnología sea accesible para to-
das las personas, independiente-
mente de su nivel de educación 
o habilidades tecnológicas. Otro 
desafío sería garantizar que los 
resultados de la inteligencia co-
lectiva sean utilizados de mane-
ra efectiva en la elaboración de 
leyes. A menudo, los resultados 
pueden ser tan vastos y diversos 
que se vuelve difícil sintetizarlos 
y utilizarlos de manera efectiva. 

En conclusión, la utilización de 
la inteligencia colectiva para la 
reforma a la salud en Colombia 
podría tener el potencial de for-
talecer nuestra democracia y me-
jorar el proceso de elaboración 
de leyes. Si se implementan me-
didas adecuadas para garantizar 
la accesibilidad y seguridad de 
la tecnología, y se utilizan herra-
mientas efectivas para sintetizar 
la información, esto podría ser 
una forma innovadora de involu-
crar a los ciudadanos en la crea-
ción de políticas públicas. Como 
sociedad, debemos explorar todas 
las formas posibles de involucrar 
a las personas en el proceso de-
mocrático y utilizar la tecnología 
y la experiencia de otros países 
para hacer que nuestro sistema 
sea más participativo y justo.

La inteligencia colectiva: una 
oportunidad para una reforma a la 

salud participativa en Colombia

En Colombia, la reforma a la 
salud ha sido un tema contro-
vertido y muy debatido. Sin em-
bargo, poco o nada se tiene en 
cuenta la opinión de  nosotros 
los usuarios del sistema de salud. 
De esta reflexión me surge la si-
guiente pregunta: ¿Cuáles serían 
las posibles implicaciones de uti-
lizar una plataforma  tecnológica  
para involucrar a una mayor can-
tidad de personas en el proceso 
de elaboración de leyes, y cómo 
esto podría contribuir a fortale-
cer aún más nuestra democracia 
participativa? En esta columna 
de opinión, discutiremos las po-
sibles implicaciones de utilizar 
la inteligencia colectiva para la 
reforma a la salud en Colombia.

En primer lugar, la utilización 
de la inteligencia colectiva puede 
permitir la participación de un 
número mucho mayor de ciuda-
danos en la reforma a la salud. 
Al hacer esto, podemos obtener 
una imagen mucho más precisa 
de lo que la población en general 
desea y necesita en lo que res-
pecta a los servicio de  salud. En 
segundo lugar, la utilización de la 
inteligencia colectiva contribuye 
a garantizar que la reforma a la 
salud sea más transparente y jus-
ta. Esto puede ayudar a evitar que 

Las inversiones para mejorar la calidad de vida de las madres comunitarias en el departamento del 
Huila han llegado a varios municipios de la región, Tello, Campoalegre y Neiva, han recibido el apoyo del 
Gobierno Departamental.

Francisco 
Cuello 
Duarte



 / 16  / Viernes 21 de abril de 2023  / www.diariodelhuila.com

Judicial

Joven fue asesinado 
en Campoalegre
n Tras la pista de los responsables del asesinato 
de un joven habitante de calle, se encuentran las 
autoridades. La Alcaldía repudió estos hechos.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

Como Carlos Duvan Mon-
tealegre Claros fue identifi-
cado el joven en condición 

de habitante de calle, que fue ase-
sinado en el municipio de Cam-
poalegre.

Según conoció el Diario del 
Huila, el hecho se registró so-
bre las 4:30 de la madrugada 
del pasado jueves, en la Carre-
ra 11 con Calle 24 del barrio 
Alfonso López, donde vecinos 
informaban sobre la muerte de 
un habitante de calle.

Al llegar al lugar, efectivamente 
los uniformados hallaron el cuer-
po sin vida de Montealegre Cla-
ros, el cual presentaba varias he-
ridas provocadas con arma blanca.

De manera extraoficial, se co-

noció que los móviles del crimen 
obedecerían a un presunto ajuste 
de cuentas.

Además, se conoció que la vícti-
ma contaba con varias anotacio-
nes por delitos como hurto agra-
vado, hurto calificado, así como 
tráfico, fabricación o porte de es-
tupefacientes.

A través de sus redes sociales la 
alcaldesa de Campoalegre Eliza-
beth Motta, se refirió a este caso 
“Desde el Gobierno Municipal 
Recuperemos Campoalegre la-
mentamos los hechos ocurridos 
en nuestro municipio en la ma-
drugada de hoy, donde falleció el 
Joven Carlos Duvan Montealegre 
Claros. Los hechos ya están sien-
do investigados por las autorida-
des competentes”. Carlos Duvan Montealegre Claros, occiso.

La Alcaldía 
de Campoa-
legre lamen-

tó los hechos, 
y pidió a las 
autoridades 

esclarecer los 
hechos.

Condenado por abusar 
de sus hijastras
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

A 20 años de prisión fue con-
denado un hombre que abusó 
sexualmente de sus hijastras, 
una de las víctimas quedó en 
embarazo.

El material de prueba recauda-
do por un fiscal de la Seccional 
Huila fue determinante para que 
un juez de conocimiento con-
denara a 20 años y 8 meses de 
prisión a un hombre de 51 años, 
responsable de múltiples abusos 
sexuales contra dos menores, hi-
jas de su compañera sentimental.

Las agresiones iniciaron cuando 
las víctimas contaban con 9 y 10 
años en la vereda Las Acacias en 
Tarqui (Huila).

Labores de policía judicial 
evidenciaron que los abusos se 
presentaron, al menos, desde 
2014 cuando una de las me-
nores tenía 9 años. La niña 
fue agredida con tocamientos 
y agresiones de índole sexual. 
Situaciones que, según la in-
formación en poder de la Fis-
calía, se presentaban de ma-
nera constante. Tan solo en 
2019 se presentaron 10 actos 
de abuso sexual.

Los abusos contra la otra menor 
de edad se registraron en 2018, 
época en la cual la niña conta-
ba con 10 años; y se prolongaron 
hasta finales de 2021. La eviden-
cia física recaudada determinó 

El hombre deberá purgar una condena de 20 años de cárcel.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL
Como Luis Alberto Bermúdez 

Vieda, fue identificado el hombre 
que perdió la vida luego de ser 
alcanzado aparentemente por un 
cable de alta tensión.

Los hechos se registraron sobre las 
10:00 de la noche de ayer, en la Calle 

Hombre murió 
electrocutado 

que el sentenciado se acostaba en la cama de la 
niña donde la accedía carnalmente.

Circunstancias similares se presentaban cuan-
do la menor debía ayudar al hombre en labores 
propias de la finca. Producto de estos hechos 
entre julio y agosto de 2021 la víctima quedó 
en embarazo.

El investigado fue encontrado responsable del 
delito de acceso carnal abusivo con menor de 
14 años agravado, cargo que aceptó en audien-
cias preparatorias.

Segunda con Carrera 30 del barrio La Florida, cuando el 
hombre de 38 años de edad, se desplazaba en la motocicle-
ta de placa HZT-88C y fue alcanzado por un cable de alta 
tensión de un poste que se desplomó.

Bermúdez Vieda, falleció de manera inmediata por la des-
carga electica que recibió. El Cuerpo de Bomberos Oficiales 
de Neiva, estuvieron a cargo del rescate del cadáver, junto a 
funcionarios de la Electrificadora del Huila.

Luis Alberto Bermúdez Vieda, occiso.
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Sociales
Lanzamiento

En el centro de Convenciones José Eustasio Rivera, se realizó el lanzamiento de la estrategia APS “Salud en Casa”, de la Secretaría de 
Salud Departamental.

En la foto Ana María Montes, coordinadora del Grupo de Gestión para la Promoción y Pre-
vención del Ministerio de Salud y Protección Social; el gobernador del Huila, Luis Enrique 
Dussán López, el secretario de Salud del Huila César Alberto Polanía Silva y Alix Sánchez 

Zambrano líder de Salud Pública.

De derecha a izquierda La secretaria de Salud de Pitalito Adriana Marcela Quintero, la 
líder de Ecopetrol Astrid Eugenia Buitrago, la Gerente del Hospital San Antonio de Pitalito 

Diana Victoria Muñoz y la asesora de calidad Glenda Ruth Pineda.

En la foto la gerente del Hospital del Rosario de Campoalegre Esperanza Galindo Yustres, 
la secretaria de Protección Social de Aipe Korin Andrea Charry Vargas y la directora de 

Salud de Campoalegre Sandra Viviana Pastrana.

Diputado Alexander Vargas; obispo de Neiva, monseñor Froylan Casas; Emma Constanza 
Sastoque, gerente Hospital Universitario de Neiva; Liliana Vásquez, asesora despacho y 

Diana Muñoz, gerente Hospital Departamental Pitalito.

Socialización
La senadora Paloma Valencia del partido Centro Democrático estuvo de visitar en la ciudad de Neiva, donde se reunió con un 
importante grupo de empresarios.

Ligia de Bahamón, Julio Bahamón, la senadora Paloma Valencia y Marta Olave. El presidente Acore Huila Henry Gómez Camacho, Ernesto Cardozo y Cielo Ortiz Serrato.



 / 18  / Viernes 21 de abril de 2023  / www.diariodelhuila.comClasificados

Clasidiario
avisosvarios@diariodelhuila.com

8712458

Finca Raiz01

Vehículos02

Venta artículos03

Animales04

Servicios05

Empleos06

Adultos07

V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99604 CASA URB. DINDAL.  GARZÓN  -  H $185.000.000

640-99602 CASA B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99580 LOTE VDA. LLANO DE LA VIRGEN.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99579 LOCAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.320.000.000
640-99599 CASA B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $435.000.000
640-99602 CASA B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99576 APARTARTAMENTO 405 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $190.000.000
640-99550 FINCA SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99573 CASA 21 BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99572 LOCAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000
640-99595 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99590 APARTAMENTO 202 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $800.000
640-99589 APARTAMENTO 201 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.00.000
640-99599 CASA B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $900.000
640-99603 APTO. 2 PISO B/ SAN JOSÉ OBRERO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99591 APARTAMENTO 203 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-417 APARTAMENTO 301 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO.301  EDIFICIO SANTA ANA $650.000,00 62m2
APTO. 201 CRA. 3 W # 76B-24 B/CALAMARI  $450.000,00 49m2
APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 59m2

CENTRO
APTO. 201 EDIF. EL MUNDO CALLE 9a # 9-66  $1.300.000,00 110m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
APTO. 602 EDIF. ESLAVIA CALLE 9 # 12-51  $2.100.000,00 98m2
CALLE 9 #8-66 B/ALTICO $1.600.000,00 60m2

ORIENTE
APTO. 203/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $400.000,00 35M2
APTO. 704  COND. RESERVAS DE LA SIERRA CRA. 55 # 11-49 $2.200.000,00 78m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
CRA. 2 SUR # 26-02 CONJ PORTAL DEL RIO  $780.000,00 55m2
APTO. 104 CONJ. ENTRE RIOS  CAR 3r # 29-37 SUR   $850.000,00 66m2
APTO. 603 T-5  CONJ TORRES DEL OASIS  $1.200.000,00 85m2
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CRA. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CRA. 1 g BIS # 25a-20 B/REINALDO MATIZ $650.000,00 80m2
CRA. 8 BIS # 35-42 B/GRANJAS $1.300.000,00 120m2

CENTRO
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CRA. 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2

CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2
CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CRA. 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CRA. 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CALLE 17A # 5A-29 B/QUIRINAL $2.000.000,00 200m2
CRA. 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE 
CALLE 6B # 24-54 B/GAITANA $1.200.000,00 132m2
CALLE 4C # 23-33 B/LA GAITANA $1.100.000,00 116m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2

SUR
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANAREZ  V - ET $900.000,00 91m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CRA. 5  $5.000.000,00 
CRA. 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CRA. 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CRA. 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CRA. 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CRA. 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
CALLE 73 # 3w-03 B/LA VORAGIME $220.000.000 67m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CRA. 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $250.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CRA. 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 71 B3 25-66 TERRAZAS DE ALGARROBO $320.000.000 128m2

SUR
CRA. 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CRA. 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CRA. 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CRA. 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CRA. 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CRA. 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CRA. 42 # 20A-18 B/GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CRA. 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CRA. 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CRA. 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CRA. 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CRA. 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2
CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

SE VENDE UNA CASA 
DE DOS PISOS, EN EL 

CENTRO DE NEIVA 
258 Mts. Construidos. PRIMER PISO: 4 habitaciones, sala comedor, 

baños cocina, patio de ropa y patio trasero SEGUNDO PISO: 2 
habitaciones, sala comedor, baño, cocina, patio de ropa. 

PRECIO NEGOCIABLE

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO PENTHOUSE EXCELENTE UBICACIÓN, 
SOBRE AV. LA TOMA EN NEIVA.

3 HAB. 4 BAÑOS. BALCONES TERRAZA. 
DEPÓSITO Y PARQUEADERO

INFORMES: 
312 621 2900    312 592 1170

INFORMES AL CELULAR +57 321 2174022



 / 19  /Viernes 21 de abril de 2023  / www.diariodelhuila.com Clasificados

8712458
“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE

CASAS

  EN LA PLATA HUILA  B/RAMIREZ 
OTALORA INF. 311 894 1513

SE VENDE CASA CON 
APARTA-ESTUDIO 
INDEPENDIENTE

EXCELENTE SECTOR NEIVA.
 3 Habitaciones, Salacomedor, Cocina, 

4 Baños, Parqueadero doble. 
INFORMES:  311 593 2825

ARRIENDO CASA 

VENDO CASA DE DOS PISOS CON  4 
APARTAMENTOS INDEPENDIENTES 

RENTANDO B/LA RIOJA – NEIVA
Informes: 300 473 5124 

INVERSIONISTA

APARTAMENTOS

ARRIENDO APARTAMENTO 
302 EDIFICIO ATENEO

CARRERA 7A No. 15-51 QUIRINAL – NEIVA 
CON DOS  PARQUEADEROS

INFORMES:  
314 394 2807  -  (608) 874 6196

EXCELENTE APTO.  CONJ. 
CAÑA BRAVA NORTE DE NEIVA

VENDO O ARRIENDO

AMPLIO, 3 ALCOBAS, PARQUEADERO
INFORMES: 311 259 2233

 CENTRALÍSIMO. Cerca de la Gobernación
4 ALCOBAS - 2 BAÑOS, SALA COMEDOR 

COCINA INTEGRAL Y PARQUEADERO PROPIO

VENDO APARTAMENTO
CONJUNTO LA UNIÓN II NEIVA

Informes. 312 574 4560
LOTES

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

LOCALES

VENDO LOCAL COMERCIAL EN 
EL CORAZÓN DE NEIVA - APTO 

PARA DOS NEGOCIOS PEQUEÑOS
Excelente ubicación. Calle 8 con carrera 7

INF:  312 621 2900 - 312 592 1170
ARRIENDO 

HERMOSO LOCAL 
COMERCIAL

2 AMBIENTES RECIÉN 
REMODELADO EN EXCELENTE 

SECTOR 6mts X 13mts
INF. 313 861 5149  - 300 485 4795

ESOTERISMO

GANA CHANCE HOY GANA CHANCE HOY 
4 CIFRAS

 Experto numerólogos 
especialistas en tabaco 

para el amor
CEL:  322 210 0242

VENTAS VARIAS

SE VENDE EN NEIVA EMPRESA 
DE TRATAMIENTO Y DISTRIBUCION 

DE AGUA POTABLE 
EN FUNCIONAMIENTO 

INFORMES: 
310 288 7900

EMPLEOS

COLEGIO PRIVADO 
DE PREESCOLAR Y 

PRIMARIA EN NEIVA

 Interesad@ enviar hoja de vida al correo
 lauraximena_23@hotmail.com

 REQUIERE DOCENTE 
PARA EL ÁREA DE INGLÉS

Avisos JudicialesNOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del 
presente Edicto en el periódico, en el trámite notarial, de la sucesión 
Intestada de ELVIRA TAMAYO FRANCO,  identificado (a) con la 
Cédula de Ciudadanía número  36.178.665,  fallecido (a) (s) en la 
ciudad de Neiva, departamento del Huila, en la fecha del 05 de junio 
de 2021.   Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena 
la publicación de este Edicto en un periódico de mayor circulación en 
el lugar y en una emisora local, en cumplimiento de lo dispuesto por el 
Artículo 3 del Decreto número 902 de 1988, ordenándose además su 
fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. 
El presente Edicto se fija hoy 15 de abril de 2023,  siendo las ocho 
(8:00 a.m.)  EL NOTARIO, LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO.  (Original 
Firmado y Sellado)

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho 
a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación 
del presente Edicto en el periódico, en el trámite notarial, de la suce-
sión Intestada de ISRAEL RAMÍREZ RODRÍGUEZ,  identificado con 
la Cédula de Ciudadanía número  1.604.262,  fallecido (a) (s) en la 
ciudad de Neiva, departamento del Huila, en la fecha del 16 de sep-

tiembre de 2022.   Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, 
se ordena la publicación de este Edicto en un periódico de mayor 
circulación en el lugar y en una emisora local, en cumplimiento de lo 
dispuesto por el Artículo 3 del Decreto número 902 de 1988, ordenán-
dose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el término 
de diez (10) días. El presente Edicto se fija hoy 17 de abril de 2023,  
siendo las ocho (8:00 a.m.)  EL NOTARIO, LUIS IGNACIO VIVAS 
CEDEÑO.  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho 
a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación 
del presente Edicto en el periódico, en el trámite notarial, de la 
sucesión Intestada de LUÍS JOSÉ CARREÑO, Identificado (a) 
con la Cédula de Ciudadanía Número 13.809.653, fallecido (a) (s) 
ciudad de Bucaramanga, Departamento de Santander, en la fe-
cha 15 de diciembre de 2002 y ELSA RODRÍGUEZ CASANOVA, 
Identificado(a) con la Cédula de Ciudadanía Número 37.812.081, 
fallecido (a) (s) la ciudad de Bucaramanga, Departamento de 
Santander, en la fecha 23 de marzo de 2013.  Aceptado el trámite 
respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de este Edicto 
en un periódico de mayor circulación en el lugar y en una emisora 

local, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3 del De-
creto número 902 de 1988, ordenándose además su fijación en 
lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El pre-
sente Edicto se fija hoy 20 de abril de 2023,  siendo las ocho (8:00 
a.m.)  EL NOTARIO, LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO.  (Original 
Firmado y Sellado)

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas que se crean con derecho a 
intervenir en la liquidación de herencia intestada de la causante 
DIVA MARIA ROJAS CHARRY, vecina que fue del municipio de 
Neiva, lugar de su último domicilio y asiento principal de sus ne-
gocios, quien en vida se identificaba  con la Cédula de Ciudadanía 
No. 26.408.287, que se tramita en esta Notaría, en los términos 
del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modi-
ficado por el Decreto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto en 
la cartelera de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles y 
se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada 
para las demás publicaciones de ley, es decir en una radiodifu-
sora local y en un periódico de amplia circulación Nacional. La 
fijación se hace hoy, veintiocho (28) de marzo del año dos mil 
veintitrés (2023), siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.)., GLO-
RIA MERCEDES PUENTES LOZANO Notaria Quinta De Neiva 
(E), (Original Firmado y Sellado)    

 INGENIERO INDUSTRIAL 
PARA CARGO DE HSEQ.

MÍNIMO 2 AÑOS DE EXPERIENCIA
Y CONTADORA PÚBLICA

 REMITIR HOJAS DE VIDA A LA  CALLE 33 No. 3W-06 
B/SANTA INÉS  NEIVA 317 398 3799

EMPRESA DE SERVICIOS REQUIERE

VEHÍCULOS

MULA PROSTAR INTERNACIONAL MOD/2012 
CON TRAILER MARCA INCA MOD/1999
CAMIONETA FOTON MOD/2012
CAMIONETA CHERY YOYA  MOD/2012
SUSUKY GRAN VITARA MOD/2017 (PARTICULAR)
Todos en perfecto estado, documentos, carga activa, 
afiliaciones y paz y salvo al día

INFORMES  311 259 2233  –  323 321 1449

VENDO AUTOS USADOS
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Los peces tienen Los peces tienen 
conciencia conciencia 

n Este pequeño pez de arrecife demostró tener autoconciencia y reconocerse al mirarse al espejo.

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE

En 2018, un equipo de in-
vestigadores de la Univer-
sidad de Osaka City puso 

a ocho peces de la especie La-
broides dimidiatus frente a un 
espejo para observar si eran ca-
paces de reconocerse a sí mismos 
en el reflejo.

Y aunque en un primer momen-
to la mayoría mostró comporta-
mientos agresivos e intentó defen-
der su territorio de lo que creían 
que era otro individuo, una vez 
que se habituaron a mirar al es-
pejo comenzaron a actuar de una 
forma completamente distinta:

En vez de intentar atacar la ima-
gen que devolvía el espejo, todos 
realizaban movimientos particula-
res que mostraban la mayor parte 
de su cuerpo reflejada, un primer in-
dicio de que quizá podrían tener un 
grado de conciencia sobre sí mismos. 

Posteriormente, el equipo agregó 
una sutil marca en la cabeza de 
todos los peces, un sitio inalcanza-
ble para sus ojos, de modo que la 
única forma de percibirla es a tra-
vés de su propio reflejo. Conocida 
como la prueba del espejo de au-
torreconocimiento, se trata de una 
técnica creada en la década de los 
70 y ampliamente utilizada para 
evaluar el grado de autoconciencia 
en especies animales. 

Al margen de los humanos y los 
chimpancés, los estudios que re-
conocen la habilidad de autocon-
ciencia de otras especies animales 
frente al espejo como las urracas, 
los delfines, orangutanes y elefan-
tes no han estado exentos de po-
lémica y se consideran necesarios 
más estudios al respecto antes de 
arrojar un resultado concluyente 
sobre su capacidad para reconocer 
su propia imagen.

De los peces ocho peces tropica-
les que participaron en la prueba 
de la marca, siete cambiaron su 
postura corporal y tomaron más 
tiempo mirando el sitio en el que 
habían sido marcados. Incluso al-
gunos intentaron alcanzar la mar-

ca y borrarla una vez que se per-
cataron de ella.

Tras su publicación, el primer 
estudio fue ampliamente criticado 
por el tamaño de la muestra y la 
posibilidad de que los resultados 
respondieran más a una identifi-
cación con otro individuo que al 
autorreconocimiento de los peces 
que participaron en la investigación. 

Tres años después, el mismo 
equipo de la Universidad de Osa-
ka City junto con el Instituto Max 
Planck de Comportamiento Ani-
mal y la Universidad de Neuchâtel 
en Suiza publica un nuevo estudio 
que amplía la muestra y reúne nue-
va evidencia de que los Labroides 
dimidiatus poseen la capacidad de 

autorreconocimiento.
En la nueva investigación publi-

cada en PLOS Biology, el equipo 
aplicó la prueba del espejo de au-
torreconocimiento a 18 peces La-
broides dimidiatus y 17 de ellos 
repitieron el mismo comporta-
miento que en el estudio anterior.

Después de un primer experi-
mento, el equipo transfirió a los 
peces a otro tanque donde el espe-
jo se encontraba en una ubicación 
distinta con el fin de saber si real-
mente podían reconocer su imagen 
reflejada. Entonces descubrieron 
que los 18 ejemplares mantenían 
el mismo comportamiento, sin pre-
sentar agresiones hacia su imagen 
devuelta por el espejo.


